

“A quienes perdonéis los pecados, les serán perdonados; y a quienes se los retengáis, les serán retenidos”.

JUAN 20:23

¿Cuál es la diferencia entre pecado mortal y venial?

Definición básica

	Pecado mortal	Pecado venial
Gravedad del asunto	<i>Materia grave</i> : violación seria de la ley divina (ej.: homicidio, adulterio, blasfemia).	<i>Materia ligera</i> o, aunque sea grave, falta de pleno conocimiento o de consentimiento total.
Conocimiento	El culpable sabe que el acto es gravemente ilícito.	El culpable no tiene pleno conocimiento de la gravedad, o duda razonable.
Consentimiento	Consentimiento pleno y libre del acto.	Consentimiento parcial o ausencia de plena intención.
Efecto sobre la relación con Dios	Rompe la caridad y la comunión con Dios; el alma queda separada de la gracia salvadora.	La caridad permanece, aunque se debilita; la gracia sigue presente.
Necesidad de confesión	Requiere el Sacramento de la Reconciliación y verdadero arrepentimiento.	Puede ser perdonado en la Eucaristía o en confesión, pero no es obligatorio.
Reparación	Necesita penitencia, confesión y conversión del corazón.	Se cura con actos de caridad, oración, penitencia y la participación comunitaria.

1. Condiciones que hacen que un pecado sea mortal

El Catecismo señala que **tres requisitos deben concurrir**:

1. **Materia grave** – el acto va contra un bien esencial de la ley divina.
2. **Pleno conocimiento** de la gravedad y de la contradicción con la voluntad de Dios.

3. **Consentimiento deliberado** – la voluntad elige libremente el acto.

Cuando los tres se cumplen, el pecado “**destruye la caridad en el corazón del hombre**” y lo aleja de Dios.

“El pecado mortal es aquel cuyo objeto es materia grave y que además se comete con pleno conocimiento y consentimiento deliberado”.

2. Condiciones que hacen que un pecado sea venial

El Catecismo indica que se incurre en pecado venial cuando:

- La materia es **menos grave**; o
- **Falta pleno conocimiento** o **consentimiento total** aunque la materia sea grave.

El Compendio del Catecismo resume: “...cuando el asunto es menos serio o, aun siendo grave, falta el conocimiento pleno o el consentimiento completo”.

“El pecado venial permite que la caridad subsista, aunque la ofende y la hierde”.

3. Consecuencias espirituales

	Mortal	Venial
Estado de gracia	Se pierde ; el pecador queda fuera de la gracia santificante hasta que se reconcilie.	Se conserva , aunque se debilita.
Pecado y castigo	Conduce a pena eterna si no se perdona; también a pena temporal.	Merita penas temporales que pueden expiarse en la vida o en el Purgatorio.
Necesidad sacramental	Confesión obligatoria para la remisión del pecado.	Perdón posible en la Misa o en confesión opcional.

4. Enseñanza de la Magisteria reciente

- **Reconciliatio et Paenitentia (1984)** afirma que el pecado mortal “**gira al alejamiento** del amor de Dios”, mientras que el venial “no priva del don de la gracia, sino que la debilita”.
- **Veritatis Splendor (1993)** reitera que la distinción sigue vigente y subraya que la **conciencia plena y el consentimiento deliberado** son imprescindibles para la mortalidad del pecado.

Ambos documentos confirman que la Iglesia no ha modificado la enseñanza del Concilio de Trento sobre la materia grave, el conocimiento y el consentimiento.

5. Ejemplos típicos

Pecado mortal	Pecado venial
Homicidio intencional, aborto, adulterio, blasfemia, idolatría.	Mentir sin gravedad, chismes, risa desmesurada, desobedecer a los padres sin gravedad, omitir la ofrenda del diezmo.

6. Resumen práctico

- **Mortal** = grave + conocimiento + pleno consentimiento → rompe la caridad → requiere confesión.
- **Venial** = materia ligera o falta de conocimiento/consentimiento total → debilita la caridad → puede ser remitido en la Eucaristía o en confesión opcional.

Reconocer la diferencia ayuda al fiel a **discernir la necesidad de reconciliación** y a **crecer en la vida moral**, cultivando una conciencia bien formada y una voluntad alineada con el amor de Dios.